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著名演员王景春捐赠赵丹铜像
在上影演员剧团落成

本报讯 为加强粤港澳大湾区电

影业的合作，从 2014 年起，粤港澳政

府每年联合举办一次专门为促进电

影产业发展提供服务的考察交流活

动，在广东各地区轮流举行，组织三

地电影创作、技术、营销、投资等方

面的人士参加。此项活动至今已举

办 6 届，每届都有新亮点，尤其是注

重实效，因而深受欢迎，成为三地文

化合作的一个标志性品牌。

2019 年粤港澳大湾区电影考察

交流活动，日前在广东客家地区的

梅州市举行。主题是“深度融合·创

新发展·共享未来”，本次考察交流

活动由广东省电影局、香港电影发

展局、澳门特区政府文化局主办，中

共梅州市委宣传部、广东省电影行

业协会承办。广东省电影局处长陈

松，广东省电影局副处长刘德志，广

东省电影局副处长卢忠光，香港电

影发展局助理总监、秘书长麦圣希，

澳门特别行政区政府文化局文化创

意产业促进厅厅长何鸿斌，广东省

电影行业协会会长陈长兵等以及三

地电影界人士 100 多人参加了本次

考察活动。

梅州市委常委、宣传部部长陈

晓建向到会嘉宾介绍了梅州。梅州

是粤东北历史名城，梅州的客家文

化、华侨文化、红色文化底蕴深厚，

在历史上涌现出许多梅州籍名人，

如党和国家领导人叶剑英元帅，中

国近代第一位外交家黄遵宪，“金奖

白兰地”创始人、著名华侨巨商张弼

士，中国第一位为国争光的足球运

动员李惠堂……在电影人才方面，

杨德昌、侯孝贤、张国荣、曾志伟、黎

明、张棣昌等都是梅州籍的电影导

演、演员和作曲家。梅州的历史文

化为电影创作提供了丰富的创作资

源。近年来，梅州市政府支持电影

界拍摄了歌颂客家新少年的儿童片

《孝女彩金》，深受群众欢迎，该片仅

在广东一省就收回拍摄成本并获得

盈利。今天，在创建粤港澳大湾区

的新时代背景下，梅州与大湾区的

影视合作合拍迎来重要的历史性机

遇，有助于大湾区影视资源互补、互

利合作，进一步推动梅州影视产业

的发展，提升‘世界客都·长寿梅州’

的知名度、美誉度。

梅州市委宣传部常务副部长汤

铭琛和广东鸿艺集团副总裁雷建文

以图文并茂的方式，为来宾介绍了

梅州的经济文化建设项目，包括梅

州市影视外景基地、“客天下”电影

拍摄基地。

陈松、麦圣希、何鸿斌，广东昇

格传媒股份有限公司董事、总裁杨

丽，香港电影制作发行协会理事长

黄百鸣，澳门电影协会会长蔡安安

分别作主题发言，共同探讨电影产

业发展热点难点等问题。他们都认

为，粤港澳大湾区拥有共同的文化

特点“同根同源、同声同气”，借粤港

澳大湾区合作的纵深拓展这一契

机，三地的电影产业将进一步深度

融合，创作出更多影视精品。通过

此次交流活动，三地电影人可进一

步深入了解梅州的影视资源，促成

更多影视项目在梅州落地。

不尚空谈，是广东人的个性。

本次考察交流活动特意安排了一些

重要的考察活动，眼见为实，让三地

电影人大开眼界。

亮点一：代表们参观了张弼士

故居。张弼士是清末民初一位贫寒

农家出身的中国企业家、外交家。

张弼士的民间知名度不算高，其实，

张弼士的人品道德、爱国热情、事业

成就都高于江浙富商胡雪岩，其人

生经历充满传奇色彩，过去对他的

宣传很不够。三地电影界代表都认

为张弼士的故事是一个很有分量的

影视题材，值得登上银幕荧屏。

亮点二：代表们观看了梅州市

客家山歌传承保护中心创作演出的

广东省首部大型原创民族歌剧《血

色三河》，有两大启迪：一是作品的

内容，该剧描写朱德元帅领导的南

昌起义部队在梅州三河坝的一场艰

苦血战，体现无产阶级革命家如何

坚守信念和为大我舍弃小我。不少

代表认为电影界创作红色历史题材

影片，也应开掘深刻恒久的人生哲

理，才能引起当代观众的共鸣与思

考。二是该剧出自地区小剧团之

手，但善于博采综合艺术手段弥补

硬件的不足，如音乐方面将客家山

歌与现代歌剧巧妙融合，舞台美术

将写实与写意巧妙融合。戏剧工作

者的这种创新精神和运作思路对中

小成本电影如何以小博大也颇有借

鉴意义。

亮点三：代表们参观了独具特

色的梅州影视拍摄景点，有优雅的

田园山水，朴实的客家小镇，也有不

用出国就能拍摄的“欧陆风情”（如

一家大酒店的仿威尼斯水城），这些

景点都很适宜影视作品取景。

广东人不尚空谈的个性，还表

现在说干就干。本次考察交流活动

期间，佛山、梅州两地电影界就正式

签订了电影产业战略合作框架协

议，搭建影视产业交流合作机制，促

进两地影视资源和市场的共享。

本次考察交流活动还有一项重

要议程——召开创建“粤港澳大湾

区电影产业联盟”的筹备会议。三

地的政府部门和影视行业协会代

表研讨了这一项目，一致同意建立

这个联盟，并尽快落实具体的合作

细则。

（岳颖）

本报讯 由著名演员王景春捐赠

的赵丹先生铜像近日在上影演员剧

团落成。上影集团党委书记、董事

长王健儿，集团班子成员徐春萍、何

文权、邵文林和电影表演艺术家达

式常、梁波罗、徐才根、王诗槐、崔

杰、张芝华、佟瑞欣、王景春等出席

揭幕仪式。王健儿、徐春萍、达式

常、梁波罗、王诗槐、崔杰、佟瑞欣、

王景春等共同为铜像揭幕，佟瑞欣

授予王景春捐赠证书。

赵丹是中国著名电影表演艺术

家，有“诗意现实主义表演大师”之

誉。在几十年的艺术生涯中，他一

共拍摄了 38 部影片，贯穿无声电影

时代、有声电影时代和彩色电影时

代，每个时代都留下了堪称经典的电

影艺术形象。《十字街头》、《马路天

使》、《乌鸦与麻雀》、《林则徐》、《聂

耳》、《烈火中永生》等等，伴随了几代

观众的成长。赵丹视表演艺术为生

命，在他人生最后的时刻，都没有停

止对艺术的追求。“地狱天堂索艺珠”

这七字诗句正是赵丹先生自传的标

题，也是他毕生追求的座右铭。

王景春自 1999 年在上海戏剧学

院毕业后就分配进入上海电影制片

厂演员剧团至今，一直从事影视表

演 工 作 ，主 演 了 几 十 部 影 视 剧 。

2013 年 10 月凭借主演的《警察日

记》获得第 26 届东京国际电影节最

佳男演员奖。2019 年，凭借电影《地

久天长》中的表演，获得第 69 届柏林

国际电影节最佳男演员奖。最近又

获得了第 32 届中国电影金鸡奖最佳

男主角。

王景春表示，我在剧团也有整

整 20 年了，作为剧团的一名演员，赵

丹先生一直是我非常尊敬和喜爱的

表演艺术家，从他身上，我深深体会

到，任何一个不具有性格的角色都

是一个不好的，没有生活感的角

色。因此，不善于再现人物性格的

演员，也是一个不好的单调的演

员。我和剧团佟瑞欣团长商定，决

定捐赠一座赵丹先生的塑像安置在

剧团。今天，这个愿望实现了。

他说，仰望剧团前辈从电影《大

路》的金焰到《马路天使》的周璇、赵

丹、魏鹤灵，《一江春水向东流》的白

杨、陶金，以及《家》、《林则徐》、《李

双双》、《难忘的战斗》、《五十一号兵

站》、《蓝色档案》、《牧马人》、《城南

旧事》、《庐山恋》、《邹碧华》、《攀登

者》等等，都是剧团一代又一代演员

为中国电影留下的光辉印记，而自

己生在一个很好的时代，给了自己

机遇，希望今后中国电影能够阳光

普照，地久天长！

上影剧团团长佟瑞欣表示，11
月 29 日专门带着剧团副团长刘磊、

团长助理严琳一起去看望赵丹先生

的爱人，也是剧团演员的黄宗英。

在得知剧团要落成赵丹先生铜像，

刻上先生遗言“艺术家在任何时候

都要给人以真,以美,以幸福”，黄宗

英表示，赵丹先生是上影演员剧团

的演员，是一位为电影而生，为电影

而死的演员，39 年前他离开了这个

世界，但这个世界从来没有忘记赵

丹先生，他用自己的方式活在我们

心中。现在，剧团不但有人民艺术

家秦怡，耄耋之年入党的牛犇，现在

又有了像景春这样的传承者，一代

又一代的演员铸就了上影演员剧团

的辉煌。期待未来的王景春为中国

的电影事业奉献更多更好的经典角

色。 （木夕）

探索地域历史文化如何为大湾区电影产业提供丰富资源

2019粤港澳大湾区
电影考察交流活动举行

本报讯 由中国人民武装警察部队

政治工作部、中共湖北省委宣传部、中

共陕西省委宣传部、中共福建省委宣传

部等单位联合摄制，湖北长江电影集团

有限责任公司、腾讯影业文化传播有限

公司、佛山锐东文化传媒有限公司、电

影频道节目中心等单位联合出品的中

国人民武装警察部队向新中国成立 70
周年献礼影片《我为你牺牲》自上映以

来，社会各界都对影片给予高度肯定。

12 月 14 日，《我为你牺牲》的出品

方之一的湖北长江电影集团有限责任

公司、发行方之一的湖北银兴院线影业

有限责任公司在武汉举办特别观影活

动，影片中扮演军嫂庄小红的演员陈姝

与武警指战员、观众共同观看影片，热

议武警牺牲奉献精神。

《我为你牺牲》出品人，湖北长江电

影集团党委书记、董事长陈敦亮表示：

“电影《我为你牺牲》是湖北长江电影集

团精心打造的向新中国成立 70周年献

礼影片，也是集团精品生产的又一重大

成果。湖北长江电影集团联合全国十

几条电影院线一同做好影片的宣传推

介、市场营销、组织观看、公益放映等工

作，我们在湖北积极到党政机关、企事

业单位、街道、高校推介影片以及送影

片到武警部队组织专场观看，取得了良

好社会效益。”

演员陈姝在片中扮演支持丈夫常

年驻守高原哨所的军嫂，舍“小家”保

“大家”。在与观众互动环节中，陈姝表

示为真实展现武警官兵可歌可泣的事

迹，剧组到达了 4868 米的高原哨所实

地拍摄，很多人都有高原反应，但这和

武警官兵相比都不算什么，剧组也以武

警无私奉献精神为榜样，将真实反映武

警指战员和军嫂的作品奉献给观众。

这次特别观影活动还迎来了一批

特别的观众——武警武汉支队执勤十

一中队的战士们。战士臧帅旗说：“作

为武警官兵看到这样一部属于自己的

片子，内心感到无比骄傲和自豪，也激

励自己向这些榜样学习，战士训练的场

景给我印象最深，每天刻苦的训练只是

为了在祖国和人民需要我们的时候能

够挺身而出。”战士陈浩伟说：“作为一

名武警战士，只要祖国和人民需要我

们，我愿为你牺牲！”战士邵英豪表示：

“印象最深的就是影片中王强面对毒贩

设置的定时炸弹，让战友退出去，独自

排雷，那种果敢与担当令人钦佩，是我

们需要学习的。”排长胡斌说，“影片非

常真实，反映了我们武警部队官兵真实

的生活、工作和战斗。”

除了武警战士之外，年轻的观众在

观影后也非常有感触，湖北理工学院男

同学张可乐表情激动地说：“观看了《我

为你牺牲》这部电影给我带来了很大的

震撼，那些武警战士和我一样的年龄，

在最危险的时候，在最危险的地方，都

能看到武警的身影，我们的安全，祖国

的强大，都是他们负重前行换来的，为

他们点赞向他们敬礼。”武汉美术学院

女学生郑海一边哽咽一边说，“看了电

影后觉得不仅仅是武警战士，军嫂也做

出了很多牺牲，正是战士和军嫂们默默

的付出和牺牲换来了我们的安定生活，

所以向他们学习、向他们致敬。”

西园物业公司职工肖慧看完电影

情绪激动，她含着热泪说：“我是抱着好

奇心看的这部电影，看到最后十分钟知

道这些英雄不是艺术加工而是来自于

武警部队‘十大忠诚卫士’的真人真事，

使我顿时肃然起敬，这使人想到他们虽

然身穿戎装，但是他们也是家庭里的儿

子、丈夫、父亲，他们也是普通人。当他

们穿上军装，就意味着肩负着责任使

命，是他们的奉献与牺牲才有我们的幸

福生活，是他们舍小家为大家的付出换

来我们生活安定和谐，要感谢感激他

们，他们是可敬可佩的人。” （如今）

《我为你牺牲》武汉特别放映
观众热议武警牺牲奉献精神

影片中扮演军嫂庄小红的演员陈姝与武警指战员、观众共同观看影片

湖北长江电影集团董事长陈敦亮接受采访

本报讯 12月17日，由中国文艺评

论家协会、中共阳泉市委、中国文联网

络文艺传播中心主办，中国文联文艺评

论中心、中共阳泉市委宣传部承办，阳

泉市文联、山西景辰未来影视传媒有限

公司协办的电影《铁血阳泉》观摩研讨

会在京举行。

中国文联党组成员、书记处书记董

耀鹏，中国文艺评论家协会名誉主席李

准，中国文艺评论家协会主席仲呈祥，

中国文艺评论家协会副主席夏潮，中国

文联网络文艺传播中心主任谢力，中国

文艺评论家协会副主席张德祥、路侃、

王丹彦，中国艺术研究院影视研究所副

所长赵卫防，《当代电影》杂志社社长兼

主编皇甫宜川，中国艺术节基金会理事

长、中国台港电影研究会副会长安然，

中国传媒大学艺术学部戏剧影视学院

教授戴清，北京电影学院教授慕玲等专

家学者及影片总制片人白建才，导演、

编剧康健民，编剧侯讵望等主创人员进

行了专题研讨。山西省委宣传部副部

长张羽，阳泉市委宣传部部长刘文静参

加会议。中国文联文艺评论中心副主

任、中国文艺评论家协会副秘书长周由

强主持研讨会。

据介绍，电影《铁血阳泉》以阳泉市

城市建设为主线，将矛盾集中于新中国

成立前夕的特定岁月，以新中国成立进

程为宏大叙事主线，以清除敌特势力和

演绎个人情感为贯穿全片的副线，突出

了阳泉市作为“中共第一城”对全国其

他城市解放建市的示范意义和标杆价

值。影片所体现出的教育意义和史料

价值获得了与会专家的一致认可。

会上，与会专家对《铁血阳泉》进行

了严肃且深度的探讨，专家们一致认为，

影片不仅有宏大叙事的崇高底色，更在

宏伟历史的起承转合中植入普通百姓的

喜怒哀乐和生活轨迹，富含着浓郁的生

活气息和人文关怀，是一部高立意、接地

气并洋溢着平民气息的红色巨制。

康健民分享了影片的创作历程和

基本思路；李准认为《铁血阳泉》作为一

部红色经典影片，承载了应有的厚重与

温情，是一部制作精良、思想精深的好

作品；夏潮对影片中对人物的塑造印象

深刻，在他看来，片中的鲜活人物形象

有力地勾勒出了振奋人心的时代画卷，

同时展现出个人命运与国家命运的休

戚相关，既推动了情节发展，又深化了

主题意蕴；张德祥特意提到了片中展现

太行山色的航拍镜头和独具韵味和乡

土气息的山西民歌，在他看来，诗意风

格和唯美影调在片中实现了形式与内

容上的相互统一。

讨论中，专家们还结合具体史实和

影片创作手法，分别就情节、人物、结构

等方面进行了深入交流探讨，并提出了

中肯建议。以康健民为代表的《铁血阳

泉》影片主创表示将积极吸纳专家意

见，认真做好影片接下来的工作。

（姬政鹏）

电影《铁血阳泉》观摩研讨会在京举行

佛山与梅州两地签订战略合作框架协议


